
Eléments de réponse au questionnaire de Vivre à Clamart 
Réponse de la liste Clamart Citoyenne  

 
1 – Information 
L’information municipale est pour l’essentiel véhiculée par « Clamart info » et le site Internet de la ville.   
Comment comptez-vous la faire évoluer ? 
 

Notre programme point 10 : Une action municipale transparente. Nous proposerons davantage 
de place pour les tribunes dans Clamart Infos. Dans le cadre de l’Open Data (données ouvertes), 
nous rendrons accessibles de nombreuses données publiques (permis de construire, etc.). 

 
Nous proposerons aussi de relancer la publication du Guide pratique La vie à Clamart (dernière 
édition 2014-2015). Une source inestimable pour les citoyens (adresses et téléphones des 
commerçants, médecins, associations et autres) et un bon moyen pour ces mêmes commerçants 
ou médecins de se faire connaître. Un bon moyen de connaître également les démarches 
administratives. Un document qu'on peut avoir en permanence à portée de main et pratique 
pour les gens rebutés par l'internet (seniors par exemple).  

 
 
En particulier en matière de :  
- Fonctionnement des services municipaux, territoriaux et semi-publics (par exemple SPLA, SEM…)  
 

Notre programme point 11 : […] Nous renforcerons les services dédiés à l’accès aux droits 
(handicap, conciliation, aides juridiques, etc.) et aux démarches administratives (informations, 
orientation et mise en relation, constitution des dossiers). […] 
 

- Publication rapide des comptes rendus détaillés des conseils municipaux : dans les sept jours qui suivent, 
- Activité du territoire (textes, rapports préparatoires aux décisions, comptes rendus détaillés des réunions du 
Conseil), 
- Liens avec l’activité de la MGP (Métropole du Grand Paris), 
Plus largement, comment entendez-vous améliorer l’éducation citoyenne au moyen de l’information que vous 
diffuserez ? 
 

Il n’a échappé à personne que Clamart Infos ne communiquait pas sur les structures type SPLA dépendant de la 
commune et financées par l’argent public. CC communiquera sur l’action de ces structures. Idem pour l’activité du 
Territoire et de la MGP. 
S’agissant de l’information relative aux conseils municipaux, CC rend d’ores et déjà compte de leur contenu et des 
votes. Cette pratique sera poursuivie si nous sommes élus. 
CC ne souhaite pas que Clamart Infos soit un outil de propagande, mais qu’il puisse être le reflet des préoccupations 
et des demandes des Clamartois. 
A l’heure où il convient de faire des économies, on pourrait envisager que les personnes ne souhaitant pas recevoir ce 
document puissent le faire savoir et n’en soient plus destinataires. Il serait souhaitable également d’étudier la 
possibilité d’établir un programme des différentes activités mutualisé avec les communes mitoyennes, quand bien 
même elles ne relèvent pas du même Territoire. 

 
2 – Associations  
Quelle place accorderez-vous aux associations ?   
 

Notre programme point 2 : […] nous soutiendrons les crèches associatives parentales. […] 
 
Notre programme point 5 : […]nous créerons un festival qui mettra en valeur les associations locales et les 
Clamartois qui le souhaitent. […] 

 
Notre programme point 13 […] Au sein du conseil d’administration du CCAS (Centre communal d’action 
sociale), nous intègrerons des associations engagées dans la diffusion des droits et dispositifs dont les femmes 
peuvent bénéficier. […] 
 



Notre programme point 14 : Agir contre l’exclusion. Nous apporterons davantage d’aide aux associations qui luttent 
contre la précarité, l’exclusion et le décrochage scolaire. Nous les associerons à nos actions, tout particulièrement 
dans le domaine de la réinsertion. La ville adhèrera au Réseau des collectivités territoriales pour une économie 
solidaire (RTES) pour bénéficier, entre autres, du partage des bonnes pratiques dans ce domaine. 

 
Notre programme point 21 Une agriculture urbaine : c’est possible • Nous créerons de nouveaux jardins partagés, 
notamment dans le haut Clamart. • Nous nous appuierons sur des associations spécialisées et sur l’expérience des 
jardins existants (rue Danton, rue de la Roue, rue des Galvents). Cela permettra de soutenir des programmes 
d’éducation et d’établir des échanges entre les générations. • Nous mettrons en relation ceux qui veulent consacrer 
tout ou partie de leur jardin à un potager sans en avoir le temps ou les compétences, et ceux qui veulent pratiquer 
cette activité sans disposer de jardin. [Cette initiative pourrait être porté par une association] • Enfin, nous 
étudierons la création de petites fermes urbaines et solidaires [et associative]. 
• De nombreux espaces verts du haut Clamart pourraient être ainsi requalifiés avec l’appui des bailleurs sociaux, des 
associations et des structures d’insertion professionnelle, diminuant d’autant les charges d’entretien de ces espaces. 
 
Notre programme point 25 Associations et convivialité. Pour rapprocher haut et bas Clamart, nous organiserons le 
Forum des associations en alternance au stade Hunebelle et à la Cité de la Plaine.  Nous organiserons une grande 
bourse d’échange pour les équipements sportifs, matériel de jardinage, instruments de musique, manuels, etc., qui 
parfois n’ont servi qu’une seule saison. Ainsi, nous faciliterons l’accès à des pratiques nécessitant des achats trop 
coûteux pour certains, et nous lutterons par la même occasion contre le gaspillage.  

 
 
Accepterez-vous qu’elles exercent leur rôle d’alerte et de relais, de les intégrer dans des groupes de travail 
thématiques pour bénéficier de leur connaissance fine du terrain local ? 

Oui, en allant même à leur rencontre si nécessaire. C’est ce que nous faisons déjà au quotidien pour 
l’élaboration de notre programme. 

 
Êtes-vous prêt à leur accorder une page ou plus de « Clamart Infos » ? 

A notre avis Clamart infos n’est pas le media le plus adapté pour la communication des associations. 
 
 
3 – Démocratie citoyenne  
Qu’est-ce que la démocratie citoyenne selon vous ? 
 
Etes-vous prêts à entendre les élus minoritaires et à leur donner accès aux informations pour qu’ils puissent 
effectuer leur travail et leurs missions dans des conditions correctes ?  
 

Notre programme point 10 : Une action municipale transparente […] L’opposition sera 
représentée dans les instances significatives (attribution de logements sociaux, places en crèche, 
etc.). […] 
 

Prévoyez-vous de tenir les séances de Conseil Municipal en soirée pour permettre aux personnes en activité d’y 
assister ?  

 
Notre programme point 10 : Une action municipale transparente […]Les conseils municipaux 
seront convoqués suffisamment en avance et à des horaires permettant à tous d’y assister. […] 
 

Créerez-vous des commissions extra-municipales sur les thématiques principales de l’activité communale ?  
Pensez-vous en créer une sur la gestion budgétaire (y compris celle des organismes para-municipaux) ? 
 

Notre programme point 9 : Un budget participatif Nous créerons un budget participatif 
d’investissement. Chaque Clamartois pourra déposer un projet. Ils seront étudiés et co-construits 
avec les services municipaux avant d’être soumis au choix des Clamartois. 
 

Que pensez- vous du fonctionnement actuel des comités de pilotage ? Quelles évolutions prévoyez-vous ? 
Consulterez-vous les habitants des quartiers sur les projets d’aménagements des espaces publics de leur 
environnement proche ? (Stationnements, implantation des arbres, choix des mobiliers urbains et candélabres… 
etc.) ? 

Notre programme point 8 : Faire confiance aux Clamartois Nous redynamiserons les conseils de 
quartier en les informant très en amont de nos projets. Ils pourront ainsi s’en saisir et participer à 
leur co-construction. 

 



Combien de mandats envisagez-vous que le futur maire puisse cumuler outre les mandats territoriaux, voire 
métropolitains ? 

Aucun cumul. 
 
Pensez-vous que le maire devrait se présenter aux élections municipales pour plus de deux mandats successifs ? 

Maximum de 2 mandats consécutifs. 
 
Allez-vous tenir une conférence citoyenne pour hiérarchiser-prioriser les projets de la liste élue pour le prochain 
mandat ? 

Ce n’est pas prévu. 
 
4 – Evolution climatique, environnement et développement durable  

 
Quelles sont pour vous les missions que doit assurer la commune dans les domaines de l’évolution climatique, de 
l’environnement et du développement durable ?  
 

Notre programme point 4 Agir pour bien manger. La cantine municipale doit permettre d’offrir à 
tous, sans distinction, une alimentation saine. • Nous engagerons rapidement la transition vers 
une cantine 100 % locale et bio. • Nous proposerons une alternative végétarienne quotidienne et 
une journée végétarienne hebdomadaire. • Nous améliorerons les qualités gustatives des repas 
afin de réduire le gaspillage alimentaire (environ 
4 tonnes par semaine). • Avec les équipes pédagogiques intéressées, nous accompagnerons ces 
mesures par un programme d’éducation au « bien manger ». 
 
Notre programme point 16 Défendre la cause animale • Nous désignerons un conseiller 
municipal dédié. • Nous veillerons au respect de la cause animale (interdiction des cirques avec 
animaux, recours par la ville et ses sous-traitants à des produits non testés sur les animaux). • 
Nous aménagerons des espaces clos pour permettre aux chiens de s’ébattre sans compromettre la 
sécurité des passants. • De nombreuses espèces d’oiseaux ont disparu de nos villes (moineaux, 
mésanges, hirondelles…). Nous proposerons des mangeoires et des nichoirs adaptés aux petits 
gabarits. 

 
Notre programme point 36 Des plantations responsables • Plutôt que de verdir à grand renfort 
de fleurs annuelles, gourmandes en eau, en engrais et en entretien, nous privilégierons les espèces 
locales, vivaces et mellifères. • Nous créerons des haies vives (structures végétales associant 
arbres, arbustes et buissons), qui offrent abri et nourriture à de nombreux oiseaux et insectes. • 
Nous accorderons des permis de végétaliser devant chez soi sans qu’il y ait de gêne pour les 
passants. • Nous autoriserons la création de toits-terrasses végétalisés dans les zones 
pavillonnaires. 
 
Notre programme point 37 Démarche zéro déchet • Nous réduirons significativement les déchets 
dans tous les services de la mairie. • Nous sensibiliserons usagers et commerçants à la 
réutilisation des contenants (sacs à pain, boîtes et bocaux…). En effet le meilleur déchet est celui 
qui n’existe pas. • Nous installerons des collecteurs d’habits à destination d’associations de 
réinsertion. Ils seront implantés dans des espaces ne risquant pas d’être pillés. 

 
Notre programme point 38 : Faire des économies d’énergie 
Un économe de flux (spécialiste de la prévention des gaspillages) nous proposera des mesures 
efficaces d’économie d’énergie dans les équipements publics. 
La rénovation thermique des écoles sera une de nos priorités. Avec les économies réalisées, nous 
pourrons augmenter progressivement la part d’énergie verte utilisée par les services municipaux. 
Nous mettrons en place un plan de sensibilisation et d’accompagnement des Clamartois à la 
sobriété énergétique. Les plus modestes seront aidés pour installer chez eux des dispositifs qui 
réduiront leur consommation d’énergie… et donc leur facture. 

 
Notre programme point 39 : Développer les énergies vertes 
Produire de l’énergie verte (provenant de sources ne polluant pas) et indépendante, c’est possible 



et c’est même l’avenir. 
Nous évaluerons le potentiel de développement de ces énergies sur notre territoire. 
Nous réaliserons le cadastre solaire pour identifier les toitures pouvant utilement être mises à 
profit par les Clamartois. 
Nous les accompagnerons dans leurs projets de production d’énergie renouvelable. 
Nous proposerons une production d’énergies vertes (géothermie, hydrogène...) à l’échelle 
intercommunale 
 
Notre programme point 40 Une vraie exigence écologique pour nos projets urbains • Dans les 
constructions où nous sommes maîtres d’ouvrage, nous prendrons systématiquement en compte 
les normes environnementales les plus exigeantes. • Nous établirons une charte destinée aux 
promoteurs pour préciser nos attentes environnementales et sociales. 
 
Notre programme point 41 Réduisons le bitume • Parce que le bitume contribue au 
réchauffement des villes, nous réduirons sa part dans l’aménagement urbain et nous 
augmenterons la taille obligatoire des surfaces de pleine terre dans les zones denses. • Nous 
adapterons les cours d’écoles pour mieux protéger nos enfants de la canicule (végétalisation, 
auvents, surfaces de terre et copeaux, 
etc.). 
 
Notre programme point 42 Stop pesticides ! • Malgré leur dangerosité pour les utilisateurs, les 
riverains et la biodiversité, des pesticides sont encore utilisés, notamment par les services de la 
mairie. Nous bannirons leur usage sur le territoire de la commune. 

 
Le territoire doit assurer plusieurs importantes missions en matière d’’environnement et d’urbanisme. Il est en 
particulier responsable de l’élaboration du PCAET. Envisagez-vous de demander sa publication afin qu’il soit 
soumis à consultation par la population durant une période de deux mois avant enquête publique ? 
 

Le plan climat air énergie territorial est une obligation. Compte tenu des enjeux portés par ce document, il 
sera évidemment soumis à consultation avant enquête publique. 

 
Le territoire est aussi responsable du ramassage des ordures et déchets recyclables. Allez-vous faire réaliser un 
audit sur cette activité ? 
 

Oui. Un audit fin est évidemment souhaitable. Nous nous sommes engagés auprès de l’association des 
3R. 

 
Quelles actions prévoyez-vous pour améliorer le tri sélectif par les agents municipaux, commerçants et citoyens ? 

 
Notre programme point 37 Démarche zéro déchet • Nous réduirons significativement les déchets 
dans tous les services de la mairie. • Nous sensibiliserons usagers et commerçants à la 
réutilisation des contenants (sacs à pain, boîtes et bocaux…). En effet le meilleur déchet est celui 
qui n’existe pas. • Nous installerons des collecteurs d’habits à destination d’associations de 
réinsertion. Ils seront implantés dans des espaces ne risquant pas d’être pillés. 
 
Les agents municipaux sont placés sous l’autorité directe du maire. Les objectifs de réduction de déchets feront l’objet 
de discussion et de concertation. Ils pourront, si nécessaire, être intégrés dans les éléments d’évaluation du personnel 
d’encadrement. 
Pour le reste, l’action de la municipalité est essentiellement de sensibilisation. Clamart Infos est un des outils pour 
relayer les bonnes pratiques. D’une manière générale, le bon déchet est celui qui n’est pas produit. Toutes les 
mesures permettant de ne pas produire de déchet (contenants réutilisables, boutiques de vrac…) seront soutenues par 
CC. Nous pourrons enfin envisager que la police municipale intervienne pour inciter nos concitoyens et commerçants à 
respecter les règles de bonne civilité concernant le dépôt de déchets sur la voie publique. 

 
Que pensez-vous du passage à la RIEOM (Redevance incitative de l’enlèvement des ordures ménagères- en 
fonction du poids, du volume ou de la fréquence du ramassage) ? 

 
C’est très bien. 

 



Envisagez- vous de mettre en place la collecte des déchets alimentaires (au-delà de celle qui vient de démarrer 
pour les cantines scolaires) ? Dans quel délai ? (Déjà effective à Paris) 
 

Oui 
 
Clamart est une commune très concernée par les eaux souterraines. Une étude est en cours. Est-ce que vous 
publierez les résultats de ces travaux ? 
 

Oui 
 
Organiserez-vous des réunions de travail ouvertes aux associations et à la population avant tout projet collectif ? 
 

Oui 
 
Le Bois de Clamart est très dégradé par les coupes, les travaux liés au T10 et à l’enfouissement des lignes THT, la 
forte augmentation de sa fréquentation et le non-respect des règles par certains usagers. Que proposez-vous, en 
concertation avec l’ONF, pour stopper sa détérioration dans un premier temps et améliorer son état ? 
Prévoyez-vous d’agir en faveur du classement de la forêt en « forêt de protection » ?  
 

Notre programme point 34 : La forêt sanctuarisée 
Nous nous rapprocherons de l’État pour obtenir son classement en « forêt de protection », 
disposition du Code forestier qui garantit la pérennité de l’état boisé. • En attendant, nous ne 
validerons aucun projet faisant à nouveau disparaître des pans de notre forêt. Ainsi, nous 
stopperons le projet d’élargissement à trois voies de l’avenue de Trébignaud qui traverse la forêt 
 

De façon générale quelle sera votre politique et vos actions prioritaires pour mettre en œuvre une transition 
énergétique dans tous les domaines de compétences de la commune et du territoire ? 
 

Notre programme point 38 : Faire des économies d’énergie 
Un économe de flux (spécialiste de la prévention des gaspillages) nous proposera des mesures 
efficaces d’économie d’énergie dans les équipements publics. 
La rénovation thermique des écoles sera une de nos priorités. Avec les économies réalisées, nous 
pourrons augmenter progressivement la part d’énergie verte utilisée par les services municipaux. 
Nous mettrons en place un plan de sensibilisation et d’accompagnement des Clamartois à la 
sobriété énergétique. Les plus modestes seront aidés pour installer chez eux des dispositifs qui 
réduiront leur consommation d’énergie… et donc leur facture. 

 
Notre programme point 39 : Développer les énergies vertes 
Produire de l’énergie verte (provenant de sources ne polluant pas) et indépendante, c’est possible 
et c’est même l’avenir. 
Nous évaluerons le potentiel de développement de ces énergies sur notre territoire. 
Nous réaliserons le cadastre solaire pour identifier les toitures pouvant utilement être mises à 
profit par les Clamartois. 
Nous les accompagnerons dans leurs projets de production d’énergie renouvelable. 
Nous proposerons une production d’énergies vertes (géothermie, hydrogène...) à l’échelle 
intercommunale 
 

Engagerez-vous dès 2020 notre commune dans la démarche de certification de « Territoire Engagé pour la 
Nature » organisée par l’Agence Régionale de Biodiversité sous l’égide de la Région Ile de France ? 
 

Oui, c’est à étudier de près. 
 
5 – Urbanisme 
 
Il est urgent de mettre en chantier un PLUI pour le Territoire. Face aux contraintes climatiques contre lesquelles il 
faut agir rapidement, cela demandera une définition nouvelle des priorités. Que déciderez-vous de faire ? 
 

Ce document est mis en œuvre au niveau du Territoire. CC portera une ambition écologique forte. 
 



Quelles dispositions prendrez-vous pour assurer une transparence de l’information sur les permis de construire et 
permis de démolir demandés et décernés, sur les opérations privées et publiques prévues, à l’étude, décidées, 
engagées puis réalisées, sur les projets de toute nature concernant le territoire communal ?  
 

Toute l’activité relative à l’urbanisme doit faire l’objet d’un affichage clair, distinct des autres décisions 
communales. CC s’est engagé à ouvrir ces données publiques. Par ailleurs, une réunion mensuelle avec 
les associations d’information sur les nouveaux dossiers et l’avancement de leur traitement est sans doute 
souhaitable. 

 
Contraindrez-vous les promoteurs à présenter publiquement leurs projets dès le dépôt de la demande de permis 
de construire afin de réduire les recours ? 
 

Ils y seront incités, et selon l’écho qu’aura cette incitation, une contrainte pourra être envisagée. D’une 
manière générale, CC veillera à ce que les projets soient évoqués dans les conseils de quartier (entre 
autres). 

 
Elaborerez-vous une charte de l’immobilier intégrant l’objectif Construction Zéro carbone, la gestion « verte » des 
chantiers, ainsi qu’une charte architecturale respectueuse de la liberté de création mais aussi soucieuse des 
nouvelles contraintes climatiques ?  
 

Oui 
 
Créerez-vous des espaces verts (en pleine terre) autant que possible bien répartis sur le territoire de la commune 
et en particulier dans les zones actuellement carencées ? 
 

Oui 
 
De quelle façon pensez-vous rétablir des surfaces de pleine terre ouvertes au développement de la biodiversité et 
à la plantation d’arbres susceptibles de réduire les effets de la chaleur qu’induiront ces opérations telles qu’elles 
ont été conçues ?  
 

Notre programme point 35 : 1 000 nouveaux arbres • Nous planterons 1 000 arbres sur la 
commune. Pendant une canicule, la température d’une rue arborée est de 5 à 8 degrés inférieure 
à celle d’une rue sans arbre. Nous agirons sur les espaces publics (écoles notamment), mais aussi 
sur les espaces privés en subventionnant sous conditions de ressources l’achat et la plantation 
d’arbres. 

 
Notre programme point 36 Des plantations responsables • Plutôt que de verdir à grand renfort 
de fleurs annuelles, gourmandes en eau, en engrais et en entretien, nous privilégierons les espèces 
locales, vivaces et mellifères. • Nous créerons des haies vives (structures végétales associant 
arbres, arbustes et buissons), qui offrent abri et nourriture à de nombreux oiseaux et insectes. • 
Nous accorderons des permis de végétaliser devant chez soi sans qu’il y ait de gêne pour les 
passants. • Nous autoriserons la création de toits-terrasses végétalisés dans les zones 
pavillonnaires. 

 
Notre programme point 41 Réduisons le bitume • Parce que le bitume contribue au 
réchauffement des villes, nous réduirons sa part dans l’aménagement urbain et nous 
augmenterons la taille obligatoire des surfaces de pleine terre dans les zones denses. • Nous 
adapterons les cours d’écoles pour mieux protéger nos enfants de la canicule (végétalisation, 
auvents, surfaces de terre et copeaux, etc.). 

 

Notre programme point 21: Une agriculture urbaine : c’est possible 
Nous créerons de nouveaux jardins partagés, notamment dans le haut Clamart. 
Nous nous appuierons sur des associations spécialisées et sur l’expérience des jardins existants 
(rue Danton, rue de la Roue, rue des Galvents). Cela permettra de soutenir des programmes 
d’éducation et d’établir des échanges entre les générations. 
Nous mettrons en relation ceux qui veulent consacrer tout ou partie de leur jardin à un potager 
sans en avoir le temps ou les compétences, et ceux qui veulent pratiquer cette activité sans 
disposer de jardin. Enfin, nous étudierons la création de petites fermes urbaines et solidaires. 



De nombreux espaces verts du haut Clamart pourraient être ainsi requalifiés avec l’appui des 
bailleurs sociaux, des associations et des structures d’insertion professionnelle, diminuant 
d’autant les charges d’entretien de ces espaces. 

 
 
Envisagez-vous des dés-imperméabilisations locales de sols dans des espaces publics (places, secteurs de larges 
trottoirs, cours d’école… etc.) ? 
 

Oui 
 
Modifierez-vous le PLU afin de garantir au minimum 50% de pleine terre et l’obligation de planter des arbres dans 
les zones urbaines ? 
 

Oui 
 
Estimez-vous devoir faire entreprendre une analyse de la dangerosité des terrains d’assiette de certaines 
opérations dont la dépollution n’a peut-être pas été suffisante avant leur réalisation ? 
 

Dans quelques mois, ne serait-ce qu’au  quartier du Panorama, 2 000 logements accueilleront 
plusieurs milliers de nouveaux habitants et la RD 906, qui les dessert, sera bientôt saturée. Cet 
exemple est  emblématique de la politique d’accroissement déraisonnable du maire actuel, qui 
transforme notre ville de fond en comble en dilapidant les atouts qui font son charme. 
Ce n’est pas ce développement que nous vous proposons. Nous voulons une ville apaisée, qui 
préserve notre qualité de vie. Pour que les transports en commun y soient praticables, pour qu’il 
reste possible d’y stationner, pour que les mobilités douces (marche, vélo) s’y développent, nous 
choisirons un urbanisme maîtrisé. 
Nos projets seront raisonnables financièrement, respectueux des exigences écologiques et 
proportionnés aux besoins réels des Clamartois. Nous mettrons toute notre énergie pour que 
chacun puisse trouver sa place dans la ville : accès des personnes handicapées, offre de soins 
renforcée, transports et connexions améliorés, avec nous, Clamart s’insérera au sein de la 
métropole du Grand Paris sans y perdre son âme. 
 

6 - Le logement 
 Que comptez-vous faire des opérations immobilières en cours qui ne prennent pas en compte les évolutions 
climatiques aujourd’hui certaines ? 
 

Elles seront renégociées dans toute la mesure du possible. L’enjeu, au-delà, est de disposer des outils réglementaires 
les plus exigeants. 
 

 
Comment pensez-vous répondre aux très nombreuses demandes de logements sociaux et de logements à 
revenus intermédiaires ?  
 

Notre programme point 27 : Promouvoir la mixité sociale 
Les promoteurs immobiliers devront intégrer 30 % de logements sociaux dans leurs programmes 
à partir de 1 000 m2 de plancher. En effet ce seuil a été porté à 4 000 m2 par le maire actuel, 
contre l’avis du préfet. 
 

Allez-vous Intégrer des élus minoritaires à la commission d’attribution des logements sociaux ? 
 

Oui 
 
Que déciderez-vous concernant les projets vivement contestés (Gare, I3F, stade Hunebelle, extension D 906 
Plaine Sud/Canaux, Garenne Trivaux et Cité de la Plaine …) ? 
 

Notre programme point 26 : Les grands projets réorientés Nous reviendrons sur les grands 
projets controversés (Gare, les 3F, stade Hunebelle) pour les ramener à des dimensions 
raisonnables et soutenables. Nous consulterons les résidents des 3F pour identifier leurs besoins 
et répondre à leurs attentes. Nous agirons pour que le quartier soit amélioré, pour une meilleure 
mixité sociale tout en évitant le gâchis d’une destruction complète. Au quartier Gare, nous 



remettrons à plat le projet actuel. Nous proposerons, par exemple, d’intégrer davantage 
d’activités économiques, de déplacer la future école (prévue contre les voies ferrées), et d’y 
associer les circulations douces et d’améliorer l’interconnexion avec les bus. Au stade Hunebelle, 
nous réaliserons les travaux de rénovation nécessaires. La concertation permettra de définir les 
usages nouveaux qui pourraient y être intégrés. 

 
Que prévoyez-vous de proposer pour régler le problème posé par le chantier du 48, 50 avenue Jean Jaurès (qui a 
entrainé l’évacuation de dizaines de personnes et des commerces) ? 

 
Expertiser les rapports qui ont eu pour conséquence la modification de l’arrêté de péril. Si nécessaire 
revenir à un péril imminent et protéger les riverains plutôt que le promoteur. Si cela s’avère possible et 
nécessaire, mettre le promoteur devant ses responsabilités. 

 
Envisagez-vous d’interpeller l’Etat, co-responsable d’une grande partie des opérations immobilières, réalisées ou 
en projet, qui ont été introduites par le contrat dit « d’intérêt national » ? De quelle façon pensez-vous associer la 
population clamartoise à une telle démarche ? 

 
Oui 

 
7 – les emplois et les activités économiques  
Que prévoyez d’entreprendre pour que Clamart développe une activité économique et se rapproche d’un taux 
d’emploi de 1 (ratio du nombre d’emplois / nombre de clamartois en âge d’être actifs) ? 
Comment pensez-vous répondre aux besoins d’implantation d’activités productives (notamment PME, artisans et 
locaux de logistique de proximité), mais aussi de recherche ?  

 
Nous envisageons plusieurs pistes pour favoriser l'implantation d'activités sur la commune 
notamment en réintroduisant de la mixité de fonction urbaine dans les projets. Mais aussi : 
 
Notre programme point 17 : Soutenir le commerce 
Les commerces de proximité sont en souffrance (gêne occasionnée par des travaux mal 
coordonnés, préemptions de pas de porte qui demeurent vides…). Ils sont pourtant essentiels à 
notre qualité de vie. 
Avec une offre diversifiée d’animations régulières et des travaux de mise en valeur, nous 
soutiendrons l’attractivité des commerces dans tous les quartiers. 
Nous ferons venir des activités temporaires dans les locaux inoccupés (Pop-up Stores, galeries 
éphémères, artisanat, etc.). 
L’organisation des chantiers (voierie, etc.) sera pensée avec les commerces concernés pour 
préserver au mieux leur accès. Nous réaliserons des études d’impact sur le commerce local pour 
s’assurer que les grandes enseignes contribuent à dynamiser le secteur où elles sont implantées 
 
Notre programme point 18 : Un pôle d’entreprises à la gare 
Situé à 7 minutes en train de Paris, et bientôt desservi par la ligne 15 du métro, le quartier Gare a 
tous les atouts pour attirer des entreprises qui, par ricochet, développeront l’activité des 
commerces implantés dans ce secteur. 
Dans le cadre de la concertation pour repenser ce quartier, nous proposerons l’installation 
d’entreprises et les démarcherons activement. 
Nous proposerons aussi la création d’espaces de travail partagé (co-working) et de télétravail 
(hubworking) pour offrir un ensemble de services efficaces et attrayants pour les entreprises et les 
particuliers. 
 
Notre programme point 19 Promouvoir l’économie sociale et solidaire • Nous accompagnerons 
activement la création de tiers-lieux en nous saisissant des opportunités immobilières qui se 
présentent pour les aider à s’installer. 
Épiceries coopératives, recycleries, bricothèques (partage d’outils), services à la personne, etc. : 
ces activités participant de l’économie sociale et solidaire doivent trouver toute leur place à 
Clamart. Elles répondent à de vrais besoins, tout en créant de l’innovation sociale, des emplois, 
notamment en réinsertion. 
 



Notre programme point 20 Aider les jeunes à se lancer • Nous créerons dans le haut Clamart une 
pépinière d’entreprises. 
Ce sera un espace d’accueil, de conseil et d’accompagnement pour les jeunes qui créent et 
développent leurs entreprises à Clamart. Véritable lieu de formation, de rencontre et 
d’innovation, il sera doté d’équipements numériques accessibles à tous. 

 
Quelles actions allez-vous prendre pour faciliter la formation professionnelle accélérée des jeunes sans activité ou 
sans diplômes ?  
 

Notre programme point 20 Aider les jeunes à se lancer • Nous créerons dans le haut Clamart une 
pépinière d’entreprises. 
Ce sera un espace d’accueil, de conseil et d’accompagnement pour les jeunes qui créent et 
développent leurs entreprises à Clamart. Véritable lieu de formation, de rencontre et 
d’innovation, il sera doté d’équipements numériques accessibles à tous. 

 
Réserverez-vous des locaux d’activité, et d’espaces de coworking à baux « raisonnables » et accessibles pour 
l’installation d’artisans, de start- up, de centres de formation, de centres d’insertion par le travail, etc. ? 
 

Notre programme point 19 Promouvoir l’économie sociale et solidaire • Nous accompagnerons 
activement la création de tiers-lieux en nous saisissant des opportunités immobilières qui se 
présentent pour les aider à s’installer. 
Épiceries coopératives, recycleries, bricothèques (partage d’outils), services à la personne, etc. : 
ces activités participant de l’économie sociale et solidaire doivent trouver toute leur place à 
Clamart. Elles répondent à de vrais besoins, tout en créant de l’innovation sociale, des emplois, 
notamment en réinsertion 
 

8 – la circulation, le stationnement et la sécurité  
 
Réorganiserez-vous la voierie, trottoirs compris, pour permettre un meilleur partage entre piétons, cyclistes et 
véhicules automobiles ?  
 

- Élargir les trottoirs, sécuriser les traversées pour les personnes vulnérables (enfants, aînés, etc ..), créer 
un réseau cyclable, et modérer les vitesses pour plus de sécurité.  
 
Notre programme point 30 : Le stationnement : notre affaire à tous 
Nous mettrons en place une solution pour les visiteurs de riverains, affectés par le stationnement 
payant. 
Par ailleurs, nous ferons le bilan des zones payantes actuelles et lancerons une grande 
concertation sur le stationnement auprès des Clamartois. 
 

Qu’envisagez-vous de faire pour que soit assuré un nettoyage complet et une réfection de certaines voieries de la 
commune malmenées par les multiples opérations immobilières dont le contrôle des effets induits n’a pas été 
assuré (y compris le développement des nuisibles, pannes d’électricité à répétition dans les différents quartiers 
...) ? 
 

Obliger les entreprises intervenantes à remettre en l’état, pour cela chaque chantier sera précédé d’un état 
des lieux avec les services de la mairie. 

 
Publierez-vous un plan pluriannuel de réfection des voieries, d’enfouissement des lignes aériennes et de 
rénovation des canalisations ? 

Oui 
 
Envisagez-vous des actions pour favoriser les mobilités douces au sein de la commune et si oui lesquelles ? 

Notre programme points 31 Le vélo en toute sécurité 
Pour la sécurité et le confort des cyclistes, nous porterons la création de pistes cyclables à double 
sens, protégées et continues, qui s’insèreront dans les trajets du plan régional des RER-Vélo : 
 • de Châtillon à Vélizy, le long de la D906, 
 • de Soleil Levant à la gare (et au-delà vers Paris), reliant ainsi haut et bas Clamart, 
 • du terminus du futur tram T10 (en bas de la forêt) à Issy-les-Moulineaux (station Issy du RER 



C), permettant de mieux connecter le quartier Schneider. 
 
Notre programme points 32 Le vélo encouragé 
Les places de stationnement vélo (de la simple boucle jusqu’au parking sécurisé) seront triplées et 
déployées partout dans la commune, notamment à proximité des commerces et des équipements 
publics. 
Nous augmenterons les stations de vélos en libre-service, notamment dans le haut Clamart. 
Nous développerons l’usage du vélo par des formations ouvertes à tous. 
Nous fournirons, sous condition de ressources, une aide à l’acquisition de vélos, y compris 
d’occasion. 

 
 
D’ici la fin des grands travaux, comment comptez vous améliorer la circulation des piétons, des PMR et mal 
voyants ?   

 
Nous accélèrerons la mise aux normes des équipements publics, trop longtemps négligée. 
Nous améliorerons l’accessibilité (largeurs des trottoirs, rampes d’accès, repères tactiles, etc.), y 
compris lors des travaux. (voir le point 28 de notre programme) 
 

Le tram T6, et dans sa continuité la ligne 13 du métro, sont saturées aux heures de pointe. Que prévoyez- vous, en 
liaison avec IDF Mobilités, pour faciliter l’utilisation des transports publics par les clamartois et les futurs habitants 
des quartiers Panorama, Plaine Sud, des immeubles le long de la D906, se rendant vers Paris ? 
 

Notre programme point 29 : Des atouts : les transports en commun 
Pour offrir une alternative à la voiture, nous ferons en sorte que les transports soient parfaitement 
connectés entre eux. Le Clam’Express tourne trop souvent à vide. Il faut revoir son 
fonctionnement (suppression de la réservation obligatoire, meilleure desserte des quartiers). Aux 
côtés des communes alentour, nous négocierons avec IDF Mobilités pour améliorer l’offre de bus 
passant par Clamart et désenclaver ainsi les différents quartiers. 
 
Voir aussi le développement des pistes cyclables du RER-V pour dé-saturer le tramway. 

 
Publierez-vous un rapport annuel d'activité de la police municipale avec les relevés d'infraction par type et leurs 
courbes d'évolution ? en distinguant celles qui ont été relevées par les caméras vidéo, celles signalées par les 
clamartois, et celles constatées par les agents de Sécurité dans leurs maraudes ? 
Demanderez-vous un audit de la vidéo surveillance (coût d’installation et d’exploitation annuelle, résultats en 
matière d’élucidation des délits et infractions) avant de statuer sur l’installation de caméras supplémentaires ?  
Communiquerez-vous la charte d’utilisation de cet équipement (champs d’action, utilisation et conservation des 
données) ? 
 

Notre programme point 15 Une police municipale efficace La police municipale n’a pas 
vocation à se substituer à la police nationale, faute de quoi l’État se désengage et reporte sur 
notre budget les dépenses qui lui incombent. Notre police doit être sur le terrain pour faire 
respecter les arrêtés municipaux, la tranquillité publique, la salubrité et les règles de 
stationnement. • Plutôt qu’un déploiement matériel disproportionné, nous privilégierons une 
politique globale de prévention, de médiation, et de répression lorsque nécessaire, seule approche 
réellement efficace. • L’installation à grands frais des caméras de surveillance fera l’objet d’un 
bilan circonstancié (efficacité au regard du coût). En attendant les résultats de cette évaluation, 
nous suspendrons l’extension de la vidéoprotection. 
 

 
9 – les équipements publics    
La construction Zéro carbone est l’un des objectifs de l’Agenda 2030. La commune doit être exemplaire, à 
commencer par les équipements publics à construire. Y tendrez-vous ?  

Oui 
 

Ferez-vous réaliser un audit énergétique de l’existant ?  
Oui 
 



Quelles améliorations apporterez-vous ? Isolation, Chauffage, Etude sur les possibilités de géothermie, Panneaux 
solaires sur les bâtiments publics, végétalisation des terrasses ? 

Toutes 
 
Une étude démographique prospective a été confiée par la mairie en 2017 « pour l’évaluation des besoins 
spécifiques en équipements scolaires et petite enfance, et sectorisation scolaire ». Communiquerez-vous cette 
étude in-extenso aux élus (y compris de l’opposition) et sera-t-elle disponible sur le site de la ville ? 

Oui 
 
Les installations actuelles de la cantine centrale sont-elles adaptées pour assurer un service croissant de repas ? 
Envisagez-vous des extensions ou d’autres dispositions ?  

Si nécessaire oui 
 
Quelles actions comptez-vous prendre pour la rénovation des bâtiments des écoles ? et sur les effectifs du 
personnel d’encadrement (ATSEM) et leur répartition ?  

Notre programme point 1 Priorité aux écoles • Les interventions et réparations urgentes seront 
effectuées sans délai. • Nous engagerons une programmation pluriannuelle de travaux prenant en compte 
l’accessibilité pour les enfants en situation de handicap et l’adaptation au changement climatique (isolation, 
travaux dans les cours pour protéger nos enfants de la canicule…). • Nous augmenterons le nombre des 
agents territoriaux spécialisés des écoles maternelles (Atsem) qui aident les enfants à acquérir leur 
autonomie. Cela permettra aux enseignants de se consacrer pleinement à leurs activités. Pour un 
partenariat de qualité, nous établirons une charte clarifiant leurs missions et les modalités de leurs 
interventions. • Nous ramènerons les tarifs périscolaires (cantine, études surveillées, centre de loisirs) à 
leurs niveaux de 2015, soit une baisse de 30 % des tarifs actuels. • Nous reverrons le système d’affectation 
des cars afin que toutes les écoles puissent organiser des sorties sans être pénalisées par leur 
éloignement. 
 

Les 4 Collèges, avec en moyenne 30 élèves par classe sur la plupart des niveaux et le lycée Jacque Monot avec 
plus de 1300 élèves pour 1170 en situation normale, sont en sureffectifs depuis plus de 3 ans. Les prévisions pour 
la rentrée 2020/2021 semblent aggraver cette situation. 
 
Que comptez-vous faire en concertation avec le Département et la Région ? 

Adapter les équipements, leur nombre et leur qualité, à l’évolution de la demande. 
 
10 – Ces quartiers nécessitent une intervention rapide dès 2020 
 
L’ensemble d’habitations du Pavé Blanc (dont le propriétaire bailleur est I3F) : 
Déciderez-vous l’abandon du projet de démolition des 700 logements et le réaménagement des abords ? 
Annulerez -vous le premier permis de démolition de l’immeuble « Corneille » et que déciderez-vous pour le second 
actuellement en cours d’instruction ? 

Démolition non, réaménagement des abords oui, et rénovation des logements insalubres. 
 
Cité de la Plaine : 
Cette cité, réalisée par l’architecte Robert Auzelle et le sociologue Paul-Henry Chombart de Lauwe doit faire l’objet 
d’une protection très rapidement. Que déciderez-vous ? 

De la protéger. 
 
La forêt de Meudon-Clamart : 
Le classement en forêt de protection est urgent. Que déciderez-vous de faire ?  

De la protéger. 
 
Stade Hunebelle : 
Quelle suite donnerez-vous au projet prévoyant sa transformation ?  

Notre programme point 26 : Les grands projets réorientés Nous reviendrons sur les grands 
projets controversés (Gare, les 3F, stade Hunebelle) pour les ramener à des dimensions 
raisonnables et soutenables. Nous consulterons les résidents des 3F pour identifier leurs besoins 
et répondre à leurs attentes. Nous agirons pour que le quartier soit amélioré, pour une meilleure 
mixité sociale tout en évitant le gâchis d’une destruction complète. Au quartier Gare, nous 
remettrons à plat le projet actuel. Nous proposerons, par exemple, d’intégrer davantage 
d’activités économiques, de déplacer la future école (prévue contre les voies ferrées), et d’y 
associer les circulations douces et d’améliorer l’interconnexion avec les bus. Au stade Hunebelle, 
nous réaliserons les travaux de rénovation nécessaires. La concertation permettra de définir les 
usages nouveaux qui pourraient y être intégrés. 



 
 
La petite Bibliothèque Ronde : 
Déciderez-vous la réalisation des travaux d’entretien permettant sa réouverture aux enfants le plus rapidement 
possible et le retour des personnels de l’association chargée d’en assurer le fonctionnement dans les meilleures 
conditions ? Dans quel délai ? 

La Petite Bibliothèque Ronde doit au plus vite être remise en état. Elle sera rendue à l’association 
qui y mène depuis l’origine un travail apprécié des Clamartois et reconnu dans le monde entier. 
 

11– Les finances communales  
 
Dans la mesure ou la décentralisation s’est fortement recentralisée avec la suppression de la taxe d’habitation et 
les transferts de compétences, comme de ressources, vers les intercos (les territoires en ile de France), la 
projection financière est devenue un exercice risqué et aléatoire. Avec la loi 3D le gouvernement a l’intention de 
revoir l’ensemble du dispositif tout en maintenant le système provisoire « bricolé ». 
Néanmoins la gestion communale doit se construire avec diverses ressources envisageables. 
Compte tenu de votre programme, quelles ressources envisagez-vous d’utiliser ? autofinancement, dettes, 
subventions d’autres institutions (territoire, département, région, état, UE) ?  

Dans l’ordre de priorité : Subventions, Autofinancement, Dettes 
 
Mettrez-vous en place un contrôle de gestion pour chaque grand projet d’équipement : Budget initial / Budget 
révisé, avancements, prévision à terminaison, justification des dépassements ? Si oui avec quelle périodicité ? 

Oui, la périodicité est à définir avec les services de la mairie. 
 
Prévoyez-vous de mettre en place, à titre expérimental dans un premier temps, un budget participatif sectoriel ou 
global avec appel aux initiatives citoyennes ? 
 

Notre programme point 9 Un budget participatif • Nous créerons un budget participatif 
d’investissement. Chaque Clamartois pourra déposer un projet. Ils seront étudiés et co-construits avec les 
services municipaux avant d’être soumis au choix des Clamartois. 
 

12 – Culture 
 
Quels sont vos projets de créations de nouveaux espaces pour accueillir des activités de création artistique, 
(théâtre, arts plastiques…), en particulier dans les quartiers excentrés qui en sont dépourvus ?  
Avez-vous des projets de modernisation des salles du théâtre Jean-Arp et du cinéma Jeanne-Moreau ?  
Avez-vous un projet de salle de spectacles sur le Haut Clamart ? 
 
Quels sont vos projets pour la fête des Petits Pois, la fête foraine des enfants, le retour du festival Créa ’Parc à 
Clamart ? d’une manière générale quels sont vos projets festifs ? 
 

Le retour de Créa'Parc figure dans le programme de CC, mais l'association n'y est pas favorable, car elle est d'ores et 
déjà engagée sur une commune voisine. CC souhaite néanmoins enrichir l'offre culturelle autour des arts de la rue.  

 
Notre programme point 5 Un festival des cuisines et musiques du monde Tisser du lien entre les 
gens, les générations et les quartiers est essentiel. • Pour symboliser cela de manière joyeuse, 
nous créerons un festival qui mettra en valeur les associations locales et les Clamartois qui le 
souhaitent. Venez partager vos recettes tout en allant de concerts en pistes de danse ! 

 
Notre programme point 6 : La culture pour tous Clamart dispose d’équipements offrant une 
programmation de qualité, ainsi que de plusieurs festivals (Petits Pois, centré sur les arts de la 
rue et très réputé, House & Peas et Festival Marto). Tout cela sera enrichi. Nous accueillerons 
des événements permettant aux jeunes de s’exprimer : Silent Parties (soirées dansantes avec 
casques sans fil diffusant le son d’un DJ), etc. Parallèlement à l’opération Clamart Plage, nous 
créerons un festival de cinéma en plein air. Nous commanderons à des artistes quelques grands 
décors urbains qui renforceront l’attractivité de notre ville. 
 
Notre programme point 7 Valoriser notre patrimoine 
En bordure de la forêt et dans le voisinage des maisons extraordinaires de Jacques-Émile 
Lecaron, la Fondation Arp (atelier de Jean Arp et de Sophie Taeuber) est un lieu enchanteur. 
Nous travaillerons à ses côtés pour accroître sa fréquentation, notamment auprès de nos 



concitoyens et de nos écoliers. 


